

El Dr. Cervantes. 21-XI-1990 p.3

Arciniegas es otra cosa

• Este inclaudicable escritor colombiano cumple por estos días 90 años y llega a esa edad en la plenitud de sus capacidades y como si ese tiempo fuera tan sólo una hora más.

Llega a una edad avanzada no resultando cada día menos una batalla biológica. Entre los numerosos logros por la ciudanía, merece la pena la preparación de la vida civil al lado de su apreciación por sus lindos sueños. Siguió las vicisitudes de los países industrializados, la dictadura cívica de La Rioja se brevapó hace tiempo los 70 años y se aproxima hoy a los 80. Esto plantea, sin duda, grandes cambios sociales, económicos y hasta culturales.

Hasta la primera mitad de este siglo los viejos eran escasos y, desde la más remota antigüedad, se veía al viejo como el privilegiado depositario de uno superior trascendental secretismo. Los rostros de los ancianos, los penados, rozaños o no, no eran sino un reconocimiento a esa antigua convicción de que el haber vivido mucho tiempo daba una especial sabiduría.

No era al merecérse viejo lo que caracterizaba esa singular condición, sino el haber sido habiendo perdido las facultades intelectuales. Tan viejo como la literatura es el "pájaro" viviente de la antigua comedia, que hacia reír con sus oídos, su despropósitos y diálogos. Hulio sejores no existen, y crecidamente la de Flitón en la Antigüedad, la de Tácito en el Renacimiento, o la de Goethe en la Ilustración. O la de Victor Hugo en pleno Romanticismo, muy vista para llamarla "el arte de ser abuelo de todos los hombres".

Estas reflexiones me vienen especialmente al darles cuenta de que Germán Arciniegas llega a los 90 años. Así es que, así como ha sido por yo, formativo de la vez la misma capacidad de Arciniegas, merecen ver lo que cosa buena, la filosofía tiene, dar a un orden de bien y libertad, y la impresibilidad de decir no a lo que cree él y convence lo demás.

GEOGRAFIA ESPAÑOLA

Nuestra amistad ha sido mi vida y segura convivencia física y económica. Un día me lo encontré en Perú, donde el editor de una famosa revista cultural, otro día en Roma, donde tanto como Embajador de Colombia era un secreto dorado de la ciudad inseguible, nacido de todas las ciudades, otra día en Europa con Regalá, un romántico, cultívito, entusiasmado siempre a la difusión de las buenas causas. El más largo tiempo que pasaron juntos fue, evidentemente, en Nueva York.

Sin darme mucha cuenta, entraron a la mayor parte del más increíble "simposio silencio" que haya podido reunirse en area por tanto tiempo y con la ilusión de proseguir. Dirigía entonces don Federico de Olazá el Departamento de España de la Facultad de Letras Rumanas de la Universidad de Colombia. Los afortunados avances de la política y de la guerra hicieron posible que llegaran al 1, durante esos años, gente distinguida de la España prerrogativa y de la no menor patriótica América española. Como profesores visitantes u ordinarios, como conferencistas, al abierto de La Casa Blanca, de la mesa del café en el

cauchano compactando en la casa del pensionado entrevistaron allí, además de Olazá y de Angel del Río, su segundo, gente de la más fabulosa personalidad espiritual de nuestra lengua en aquella hora. Había pasado a Federico García Lorca, y permaneció su hermano Federico, y su encantadora mujer Laura de los Rios, estaba la inigualable presencia de don Fernando de los Rios, don Tomás Navarro Tomás, con su barba clara y su paso frío de banquero, cargado con todo el saber de la lengua, el poeta cubano Espacio Florit, y también su compatriota Raúl Roa, en inseguro viajero de novato. Andrés Muñoz, tan fino, tan comunicado, tan sincero, JM. Benavides, que parecía nacido para ocupar mano de la jaula de circos gigantes de cultura señorial que llevaba consigo a todos partes. Justo Gallegos, que vivía en la certeza viscosa de ser descriptivo y encubrirlo por los estímulos de Trujillo. Pedro Solano, que se lucía con reta chispa de todas las tertulias, y, desde luego, Germán y yo. Mejor dicho, Germán y sus tres mujeres, la incomparable Graciela y sus dos hijos Aurora y Gabrielito. Llevaban a Colombia entretenidos con ellos. Eran tiempos de hacer y esperar. Todos sutilizamos el apocino de tardes inspección por tiempos cambiantes. Había naciendo la guerra mundial y se abría una nueva época para todos los humanos. ¿Qué iba a ser de nuestra América? ¿Qué iba a ser de nuestra literatura?

UNA HORA MÁS

Lo primero que me llamo la atención en Arciniegas es que el tiempo no lo ha castigado. Al contrario, parece que es él quien ha logrado combinar el tiempo. No lo dielo solamente biográficamente, pero, ha sido siempre un corriente servidor de la libertad y la justicia en todas las circunstancias. Lo que habrá que llamar con su verdadero y noble nombre, un liberal. Por inalterable lealtad a su liberalismo histórico sigue siendo sostenedor inquebrantable en todo lo que trae de Bolivia, a pesar de su inusitada admisión por el exregimen.

El tema de su obra y de su tiempo no ha sido otro que la América Latina. Tratar de comprender y explicar el complejo fenómeno del mundo hispanoamericano. Es de los que más ha contribuido a desentrañar mitos y a illegítimos certidumbres. Sus contribuciones han sido muchas y fundamentales. Desde los navegantes del XVI hasta los costumbristas del Socorro. Ni en tantísimo tema, no parece creer que sea éste que se hace de la América hispana justo "otro año". Cuando se ha tratado en Perú de la guerra civil, para establecer a los vascos, porque tienen tanto que ver con la invasión de América. La cual redescubriendo cada día, convencido de que, en muchos aspectos, no se la conoce bien todavía, y de que perduran muchas mitos y falsedades sobre ella. Está convencido, y así lo ha dicho, que "América es otra cosa". Yo no sé quién se atreve a contradecirlo sobre esto.

Asimismo es otra cosa, donde llega, pero Germán Arciniegas también es otra cosa. Ni en su vida ni en su obra se parece a nadie, ha creído su propia obra y tratado de que el tiempo se lo pague. En la boca de mis 90 ya nadie puede dudar de que ha sido así y de que llega con la fuerza de la eternidad esta hora el fina, que para él es una hora más.

Arciniegas es otra cosa [artículo] Arturo Uslar Pietri.

Libros y documentos

AUTORÍA

Uslar Pietri, Arturo, 1906-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Arciniegas es otra cosa [artículo] Arturo Uslar Pietri.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)